

# PROPUESTA DE FUTURO PARA LA VAL DE ARIÑO

MANUEL MINGUILLÓN

Responsable comarcal de UGT

## Introducción

Hemos realizado una visita esta tarde a las restauraciones de las explotaciones de carbón Corta Alloza y Corta Barrabasa, ya finalizadas, en la Val de Ariño. Estas restauraciones, además de las actuaciones ambientales, incluyen la experimentación con cultivos de cereales, olivo, vid y frutales en las plataformas, con la perspectiva de valorar los resultados y ofrecer a los futuros usuarios propuestas agrícolas de la mayor rentabilidad económica.

La propuesta que voy a presentar abarca diversas actuaciones económicas que consideran los resultados de las actuales experiencias, pero añadiendo otras iniciativas industriales, tanto de investigación y desarrollo como de comercialización, que pretenden conseguir un mayor valor añadido para los productos obtenidos, acompañadas de otras propuestas complementarias para obtener los recursos energéticos precisos para estas actividades. Se trata de reconvertir unos terrenos y unas instalaciones que han dejado de tener interés económico al finalizar la extracción de carbón, pero que pueden servir de plataforma de desarrollo y dinamización del sector agropecuario de la comarca.

En el proyecto se considera tanto el espacio correspondiente a estas restauraciones de explotaciones de minería a cielo abierto realizadas por la empresa Endesa, como las explotaciones más próximas a la población de Ariño realizadas por la empresa Samca, algunas también restauradas, y alguna de las explotaciones de interior como son las minas Oportuna, María y/o Sierra de Arcos.

Esta propuesta, cuyos objetivos generales voy a explicar brevemente, se encuentra en la actualidad en fase de estudio para la elaboración de un anteproyecto que concrete las líneas de intervención económica que se hayan valorado rentables, que ofrezcan viabilidad de implantación y que aseguren una continuidad en el futuro. Este estudio será financiado a través del PEAN y gestionado desde la OPYDE. Ya se ha abierto un plazo para la presentación de ofertas, que finaliza próximamente, y se prevé un plazo de nueve meses para su ejecución.

La perspectiva sería la de orientar este proyecto en la dirección del desarrollo sostenible, proponiendo unas actividades respetuosas con el medio ambiente, que aprovechen los recursos naturales y que aseguren un empleo de calidad para las próximas generaciones.

La propuesta es totalmente compatible con otras que se puedan estar valorando en este momento para esta zona, como la creación de un parque cultural temático, o la creación de espacios de protección de la fauna.

### Descripción de la iniciativa

En el caso de la mina de interior se propone el aprovechamiento de los planos de acceso sobre estéril, junto con las infraestructuras exteriores, para procesos industriales que exigen un mantenimiento de la temperatura, de la humedad o un control de la iluminación, como son la fabricación de queso, la crianza de vinos o cavas, o el cultivo de hongos con interés alimentario. A partir de estos productos básicos se pueden realizar otras transformaciones para diversificar la oferta de productos derivados.

Ya hemos dicho que en las plataformas se están experimentando diversos cultivos de árboles frutales. Nuestra propuesta es que una vez seleccionadas las especies y las variedades más idóneas en cuanto a cultivo y producción, se realicen estudios técnicos y de mercado para determinar qué productos derivados pueden dar mayor valor añadido a estas materias primas. En esta línea de trabajo consideramos dos orientaciones prioritarias, la agricultura ecológica y la recuperación de especies autóctonas que en su momento, y debido a una orientación meramente industrial y economicista de la agricultura, fueron desechadas del mercado pero que hoy, desde la perspectiva de la calidad alimentaria y desde la creciente demanda de productos ecológicos, adquieren un nuevo interés económico.

En particular se contempla la construcción de un complejo para el tratamiento de la oliva que incluiría una almazara y envasadora de aceite ecológico, una seleccionadora para oliva de mesa y una zona dedicada a la fabricación de transformados.

Otra línea de actuación en los espacios exteriores serían los cultivos en invernaderos tanto para hortalizas, como para planta ornamental, planta medicinal, planta para perfumería o planta para la reforestación.

Para el estudio y selección de las variedades más adecuadas se precisa de un centro de investigación cuyo fin sería el de proporcionar información tanto técnica como económica a los agricultores y ganaderos de la comarca, para que se interesaran por aquellos productos de mayor rentabilidad tanto económica como medioambiental. En este sentido queremos resaltar que este proyecto tiene como misión prioritaria ejercer de motor de desarrollo no sólo para el resto de la comarca sino para todo el Bajo Aragón, tratando de asegurar e incluso incrementar la población dedicada a actividades agrícolas y ganaderas.



Manuel Minguillón, secretario comarcal de UGT, en el momento de la presentación de su proyecto sobre la Val de Ariño.

En consecuencia se construiría un gran Centro de Producción, Transformación y Distribución de productos para que puedan tener una mayor y mejor salida a los mercados dotándolos de la imagen de marca debida y de un sustancial valor añadido.

La proximidad de la subestación de transformación de energía eléctrica de la Oportuna nos permite plantearnos también iniciativas en relación con la generación de esta energía aplicando tecnologías de aprovechamiento de las energías renovables, fundamentalmente de la eólica y de la solar. La energía producida tendría como destino tanto el consumo propio para el mantenimiento del resto de las actividades como la venta de los excedentes. El relieve de la zona considerada, en plena Sierra de Arcos, ofrece posibilidades para la instalación de aerogeneradores. La climatología de la zona nos informa de un elevado número de horas de insolación y, por lo tanto, anima a la instalación de colectores solares, tanto en aplicaciones térmicas como fotovoltaicas.

En definitiva, el objetivo estratégico del proyecto sería diseñar un gran complejo de producción, transformación y distribución aprovechando las minas antedichas y creando nuevos centros de actividad expresamente contruidos para que se conviertan en fuente de riqueza, actividad económica y empleo en las comarcas.

### Próximas actuaciones

Una vez finalizado el estudio recientemente iniciado, se procederá a la presentación del anteproyecto en la comarca y específicamente en los ayuntamientos cuyo término municipal se ve afectado, fundamentalmente el de Alloza y los de Andorra y Ariño.

Este documento servirá para recabar la implicación y el apoyo de las administraciones públicas, para promover la iniciativa privada local y para informar a los ciudadanos. Es previsible que se forme algún tipo de sociedad gestora que se encargue de promover las alternativas seleccionadas y de dinamizar los proyectos que se deriven de éstas, buscando los recursos financieros precisos y apoyando las tramitaciones oportunas.

### **Llamamiento**

Esta propuesta surge de lo que podríamos llamar la "imaginación social" y desde aquí queremos hacer un llamamiento a los empresarios para que se animen a participar en el proceso, a los ayuntamientos para que gestionen el cambio estructural que proponemos y busquen el consenso social, y al gobierno autónomo para la subvención de las infraestructuras que se precisen y al gobierno nacional para que continúen con el proceso de reindustrialización iniciado.